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坐落于哈尔滨市道里区的中央
大街始建于1898年。在一百多年的
时间里，有数十个国家和地区的侨民
在哈尔滨生活、交融，雁过留声，中央
大街就是一张记载他们的“唱片”。

随着第九届亚冬会和春节临
近，中央大街上洋溢着欢庆的氛围，
一些品牌商在街道两边立起精美的
冰雕，广告词或多或少和亚冬会、体
育等元素挂钩，吸引了不少家长和
孩子驻足观赏。

中央大街上铺着的方石，形状
如俄式小面包，据介绍已有百年历
史。在清冷的空气里，慕名而来的
游客踩着“面包石”，在这条全长一
千多米的步行街上，欣赏巴洛克、文
艺复兴、折衷主义、新艺术运动等风

格的建筑。
这些游客里也有许多当地人，

尽管对中央大街不陌生，他们也愿
意在零下二十摄氏度的夜晚来这里
游玩，和亚冬会吉祥物“滨滨”和“妮
妮”合影打卡。来自吉林的罗女士
在哈尔滨经营着一家烧烤店，在闲
暇时带着女儿和母亲到此休闲；从
北京赶来的女孩小汪和闺蜜一起吃
着冰糖葫芦，感受“尔滨”的活力。

亚冬会特许商品零售店里热闹
非凡，男女老少都被精心设计的周
边产品所吸引。店长苏喆介绍，这
家店已经营业了一个多月，销售额
持续上升，周末的客流量一天能有
近万人。“有些游客专门为亚冬会而
来，他们有观赛计划，喜欢收集徽

章，比如短道速滑、花滑和冰球之类
的。”一些顾客尽管对体育文化了解
不多，但也愿意为亚冬会的火热氛
围添一把柴。

苏喆还观察到，许多家长更愿
意带孩子来购物。“很多孩子更喜欢
吉祥物，他们在学校里就了解过‘滨
滨’和‘妮妮’，一些学校也鼓励他们
在假期寻找亚冬会元素，孩子们对
冰雪运动表现出了极大兴趣。”

店员张张（化名）介绍，吉祥物
背包的卡通形象十分可爱，适合学
龄儿童，很受欢迎。还有一款“碎钞
冰壶”销量很好，冰壶外壳透明，内
部由作废的碎钞填充，寓意手握

“钱”程、“碎碎”平安。
“最近外地游客越来越多，我们

不光接待了来自印尼、韩国和日本的
游客，还有运动员，隋文静都来了。”
张张说。

在零售店里，记者偶遇了来自泰
国曼谷的查萨克潘。查萨克潘说，很
多泰国的年轻人知道在哈尔滨可以享
受冰雪，作为一个刚接触滑雪的人，
他计划去亚布力度假。

“哈尔滨和亚布力有很好的基础
设施，也有特许商品零售店，许多外
国人都可以来这里享受乐趣。”查萨
克潘说，“这里的氛围太棒了，哈尔滨
市、亚布力、许多小城镇都充满了亚
冬会元素。在这样的氛围里，我很想
买一些纪念品带回家，希望来参加比
赛的运动员可以享受比赛、爱上中
国。” （新华社哈尔滨1月21日电）

新华社乌鲁木齐 1 月 21 日电
（记者蔡国栋、尚升）“眼睛看球，脚
背要放松，身体重心压下来！”冬日
午后，在新疆喀什市乃则尔巴格镇
前进村的文化活动中心，中华女子
学院足球队的殷子爽不断示范脚部
动作。来自周边村子的孩子们则围
成一圈，目不转睛地盯着这位支教
老师的每一个动作，眼中满是崇拜
和渴望学习的光芒。

2024年 12月 10日，国家民委、
全国妇联签署合作协议，启动“足球
赋能 石榴花开”女大学生足球支
教三年行动。今年1月 11日，女大
学生足球支教三年行动首支队伍
——由中华女子学院派出的支教团
奔赴新疆喀什市乃则尔巴格镇的3
个村开展足球支教服务，支教活动

共为期10天，支教团成员由2名老
师和7名在校大学生组成。

来自前进村的纳扎开提·买合
米提江是喀什市第九中学初二学
生，平日里她较为腼腆，基本不会主
动参与学校组织的足球比赛活动。
这次寒假期间，得知有来自中华女
子学院足球队的女大学生来开展足
球支教，她的心就像是被点燃了一
把火，激动不已。

在这次10天的活动中，纳扎开
提·买合米提江主动担任了足球女
队小队长。由于之前在学校体育课
上学过简单的传递球，在支教老师
的指导下，她不仅学到专业踩球、带
球技能，也更加喜欢足球了。“老师
奖励我一个足球，以后在家里也能
训练了，踢球的过程很快乐。”她说，

以后会积极参与学校组织的足球比
赛活动。

“在支教老师的指导下，现在我
运球的速度明显得到提升。”14岁的
依卜拉依木·艾沙江这次担任足球
男队小队长。他说，他两年前才开
始学习足球，尽管起步时间很晚，但
他很珍惜这次跟专业老师学习的机
会，“梦想未来能进入国家队效力。”

支教团带队老师、中华女子学
院足球队主教练刘壮表示，支教团
精心设计每一堂足球课，从基础的
足球技巧训练到团队协作的培养，
从体育精神的传承到规则意识的树
立，循序渐进、因材施教，让每一个
孩子都能在足球运动中找到属于自
己的快乐和自信，收获健康的体魄
和坚韧的意志。

“本次支教活动旨在传递热爱足
球、热爱体育的火种，激励更多青少
年在足球运动中收获成长与梦想。”
刘壮说，10天里共计有141名儿童青
少年固定参加，累计参与人员达1327
人次。

“希望能给孩子们传递将足球梦
延续下去的力量。”殷子爽说，如果时
间允许，未来她会坚持参加女大学生
足球支教三年行动，尽自己所能为热
爱足球的新疆孩子插上梦想的翅膀。

除了足球训练外，本次支教活动
还开设室内课程，涵盖经典红色故事
鉴赏、扎染艺术、手工制作、科学小实
验室等内容。随着春节临近，本次支
教活动也步入尾声，孩子们纷纷向老
师表达不舍，“希望老师们每年寒暑
假都能来教我们踢足球。”

新华社意大利都灵1月20日电
（记者肖亚卓、刘旸）第32届世界大
学生冬季运动会 20 日迎来女子冰
球项目的决赛，捷克队在加时赛中
通过金球制胜以 2:1 战胜加拿大
队，获得冠军。

当天的决赛在都灵的塔佐利冰
上运动中心举行，常规时间双方战
成 1:1 平。按照比赛规则，双方进
入加时赛。加时赛采用“金球制”，
即率先得分的队伍将直接获胜。

在加时赛中，捷克队的安娜·瓦
尼科娃在中路接队友传球后射门得
手，为球队拿下这场来之不易的胜
利。整场比赛加拿大队共有多达52
次门框范围内射门，远远高于捷克
队的16次。

“比赛的过程很艰难，但我一直
告诉我的女孩们，我们团结起来，没
有什么是不可能的。”在比赛中奉献
多次精彩扑救的捷克队守门员朱莉·
佩伊索娃赛后表示，“我们有些队员
之前在一次欧洲的比赛中输掉了决
赛，当时我就对她们说，未来我们一
定会赢得冠军，今天我们做到了。对
我们中的很多人来说，可能接下来不
一定会继续从事冰球职业，但今晚的
胜利会让我们毕生难忘。”

同样在塔佐利冰上运动中心进
行的还有冰壶比赛，由北京体育大学
学生尹子怡、渠偌萱、谭斯婷、裴君
杭、叶紫萱组成的中国女队，先是在
白天的比赛中以4:6不敌日本队，随
后又在晚间的最后一轮循环赛中以
3:6不敌加拿大队，最终以5胜4负
的成绩排名循环赛第五，无缘四强。

中国队教练于作军总结说，这
支队伍的运动员来自五个不同的城
市，之前从未配合过，集训时间也不
到20天。尽管如此，队员们在比赛
中展现了不错的发挥，尤其是在对

挪威和瑞典的关键场次中取得了胜
利。不过，由于整体比赛经验较少，
心理压力较大，在面对强敌日本队
和加拿大队时未能把握住机会。“这
是一次成长的过程，未来我们将进

一步完善队伍的阵容和战术体系，为
下一次比赛做好更充分的准备。”

21日，短道速滑项目将开赛，中
国队多名选手将冲击男、女子1500米
的奖牌。

新华社北京1月20日电 中国
围棋协会消息，第 29届 LG杯世界
围棋棋王战决赛 20 日在韩国首尔
开赛，中国棋手柯洁在三番棋首局
执黑以2.5目战胜韩国棋手卞相壹，
距个人第九个世界冠军头衔再近
一步。

本场比赛是2025年开始后的首

场重要国际赛事，决赛的中韩之争
备受瞩目。两人同在1997年出生，
柯洁在2015年不足 18岁时首夺世
界冠军，此后势如破竹，在 2020 年
成就八冠王荣耀。不过此后数年他
一直与世界大赛冠军无缘，本次则
是抖擞精神重新闯入决赛。卞相壹
亦早早跻身一流棋手行列，但直至

2023年春兰杯才拿到个人世界大赛
首冠。两人交手记录中柯洁占据较
大优势。

当日猜先后柯洁执黑先行，两
人有备而来，落子如飞。柯洁在右
上角下出问题手，陷入长考。长考
后选择了复杂的打劫变化，双方大
转换后白棋局面占优，但卞相壹随

即下出白142的恶手，将优势拱手让
出。柯洁抓住时机，一度将己方胜率
提升至 90%左右，卞相壹则果断反
击，劫争中双方错进错出，局面重回
均势。不过均势下卞相壹下出白218
的败着，局势急转直下，柯洁主动开
劫并锁定胜局，至284手终局以2.5目
获胜。

2025 年澳大利亚网球公开赛
20 日进行单打第四轮最后几场较
量，男单卫冕冠军辛纳和五届大满
贯女单冠军得主斯维亚特克等名将
分别取胜，挺进八强。

男单头号种子、意大利人辛纳本
轮迎战丹麦选手鲁内。墨尔本当日

天气非常闷热，比赛当中双方都曾要
求医疗暂停。第4盘开始不久，辛纳的
一记强力发球把球网打松。为了修复
固定装置，比赛中断大约20分钟，选
手进入空调房休息。最终辛纳克服了
身体上的不适，以大比分3:1取胜。

（据新华社墨尔本1月20日电）

大冬会：

捷克队夺女子冰球冠军 女子冰壶中国队无缘四强

图为1月20日，捷克队球员庆祝进球。捷克队因该球赢得比赛。 新华社记者 张 帆摄

百 年 老 街 洋 溢 亚 冬 会 元 素
新华社记者 季嘉东 曹奕博 王君宝

LG 杯 决 赛 ：柯 洁 先 拔 头 筹

游泳可能是一个人的运动，但冬泳也许不是，尤其是对
于内蒙古呼伦贝尔的冬泳人来说。

要想冬泳，第一件事就是凿冰。
上午10点多，几位老伙计陆续来到一间挂着“呼伦贝尔

市海拉尔冬泳协会”牌子的临街门脸房里。随后，他们拿着
各种工具，陆续穿过马路，来到伊敏河畔。

这时的河面早已结了厚厚一层冰，但有一块长方形的冰
面明显更薄，因为这是他们要冬泳的“泳池”。

“伊敏河上的冰至少冻了一米多厚了，我们这块冰也就
是5到8厘米厚吧，因为我们每天都在这儿冬泳。”海拉尔冬
泳协会会长员峰说。

每天冬泳，就意味着每天凿冰。
率先登场的是一个类似锄头的工具，这把“锄头”用来砸

开冰面。随后派上用场的是一把类似耙子的工具，宽度只有
耙子的一半，尖钩也只有两个，这把“两齿钉耙”用来把裂开
的大块冰块钩出水面。随着冰块出水，四分五裂，立刻有人
用铁铲、铁锹一类的工具，将冰块推走。

“泳池”旁，已经堆积起厚厚的冰块，这些都是他们在这
个冬天冬泳的见证。

随着水面上的大冰块越来越少，一个类似渔网的工具接替
“两齿钉耙”，这张金属制成的“渔网”用来捞起水面上的碎冰。

就这样，大约40分钟过后，一块15米长、3.5米宽的水面
在众人齐心协力的配合中，出现了。

整理好水面，大家扛着工具回到冬泳协会。
真正的好戏才要开场。
过了没一会儿，刚刚凭借羽绒服、帽子认识的人，再次变

成“陌生人”，因为他们打着赤膊、穿着泳裤、踩着拖鞋走了出
来，快步穿过马路，来到冰面上。

他们一路走着，一路笑着，仿佛真的感受不到寒冷。这
些人依次走上跳台，一个猛子扎进水里，随后露出水面，游到
另一边后再钻出水面。

身上冒着热气，有人用事先准备好的凉水在身上浇一
遍，有人则穿上拖鞋回到冬泳协会。

冬泳协会这间不大的小屋被他们打造得像是一间健身
房，哑铃、乒乓球台一应俱全，墙壁上方还钉了一排衣柜。

回到这里，他们开始健身，让身体从寒冷的刺激中慢慢
恢复过来。

冬泳最神秘、也是反差最大的地方就在于，明明是零下二三十摄氏度的低
温，但这些人就是甘之如饴地跳入水中，而且日复一日、乐此不疲。

“冬泳吸引人的地方？说不清楚。”这是很多冬泳人给出的答案。但是说
起冬泳带来的好处，每个人都能说出一大堆。

“我觉得精神特别愉悦，虽然肉体挺冷的，但冬泳之后的感觉很舒服，一天
都挺精神。”66岁的希德夫说，坚持冬泳30年了，一直都感觉自己精力充沛。

“就这么天天坚持，就成功了。我们已经坚持30年了，感觉心态还是原先
年轻的心态，（虽然）我奔着70岁去了，没那种感觉。”希德夫说。

真的不怕冷吗？员峰笑着说：“那肯定冷啊，温度在那儿摆着呢，你看我们
也穿羽绒服。但是冬泳吧，你说冷就冷，你说不冷就不冷。”

来自云南昭通的曾芳萍和廖性天是夫妻俩，近年来也成为冬泳协会的一
员。出生于1969年的廖性天从2022年初开始冬泳。

“冬天的时候，我沿着伊敏河跑步，三次路过这里，三次遇到同一个人在冬
泳，聊了以后就开始对这个感兴趣了，从那以后一发不可收拾。”廖性天说，最
开始身体沾一下水就出来，慢慢适应低温带来的刺激和挑战，现在也可以跟那
些“老将”一样冬泳了。

“气候的寒冷和人们的热情，是这座城市留给我最深的印象，他们完全地
接纳我成为他们的一分子。”廖性天说。 （新华社呼和浩特1月21日电）

培养健康的体魄和坚韧的意志

女大学生足球支教为南疆儿童传递热爱与希望
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澳网：辛纳、斯维亚特克晋级八强

（上接第一版）中俄还要共同推动
“大金砖合作”，谱写全球南方团结
自强新篇章。

普京表示，俄中始终相互信任、
相互支持、平等相待，双方合作符合
两国人民的利益，从不受国际形势
变化的影响。很高兴看到两国经
贸、能源合作保持良好势头，互访游
客不断增加，双方在多边场合保持
密切沟通协作。俄方坚定支持台湾
是中国领土不可分割的一部分，坚

决反对任何形式的“台独”。80年前，
俄中两国用鲜血和生命抵抗侵略者，
捍卫了国家主权和民族尊严。今年我
们要共同隆重庆祝世界反法西斯战争
胜利80周年，维护二战成果。俄方愿
同中方加强在多边事务中的合作，为
世界和平发展发挥积极作用。

两国元首还就共同关心的国际地
区问题深入交换意见，同意在新的一
年里继续保持战略沟通。

王毅参加活动。

习近平同俄罗斯总统普京举行视频会晤

（上接第一版）2024年，依托良好的
牧业基础，曲甫村探索建立了牦牛
肉加工厂，进一步提升了牦牛肉市
场价值，助力特色农产品进入更广
阔的市场。

“我们村‘两委’班子一起研究
产业、发展产业，现在有黑青稞加
工和牦牛肉加工两个大的产业，收
入一年在40万元左右，用于大学生
的教育鼓励、生活困难群众的帮扶
等方面，让大家共享村集体经济发
展成果。未来，我们也会继续做大
做强这两个产业，挖掘利用好文旅
资源，发展沟域经济，不断拓宽群

众的增收渠道，让群众生活越来越幸
福。”曲甫村村委会副主任扎西尼
珠说。

村容村貌焕然一新，特色产业落
地生根，一幅村美、人和、共富的和美
乡村建设蓝图在曲水大地铺展开
来。2024 年，曲水县在全县范围内
实施了才纳村、色达村、曲甫村和美
乡村建设项目，总投资达 8032.53 万
元。2025 年，曲水县将持续开展和
美乡村建设，计划打造 5 个和美乡
村，进一步推动农村基础设施提档升
级，促进产业发展助农增收，奋力描
绘乡村振兴美丽画卷。

建设和美乡村 绘就宜居宜业新画卷

（上接第一版）大力实施乡村建设提
升行动，学习运用“千万工程”经验，
全面提升乡村风貌和农牧区人居环
境。拉萨“火”促进全局“火”，要全
面提升文旅软实力，借助总台2025
年春晚在西藏设立分会场有利契

机，立足拉萨世界级旅游目的地实
际，抢抓机遇、借势而上，迭代升级旅
游产品和供给模式，充分释放文旅消
费潜能，让文化软实力成为高质量发
展的“硬支撑”。

肖友才、坚参、罗梅参加审议。


